

PAUL DUPHIL

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE L'OPPBT

Actions renforcées sur le terrain, développement de son offre digitale, déploiement de ses formations : le plan @Horizon2025 de l'OPPBT est à l'évidence en marche. Secrétaire général de l'Organisme, Paul Duphil revient sur les temps marquants de 2022 et dégage les actions prioritaires de l'année à venir qui s'articulent autour de cette ambition claire : éradiquer les causes des accidents professionnels dans le secteur du BTP.

Quels ont été les faits marquants de 2022 pour l'OPPBT ?

D'abord, pour nous tous, 2022 a été marqué par la sortie progressive de la Covid-19 et donc la stabilisation des activités dans le secteur du BTP, mais aussi le retour complet de nos équipes sur le terrain, au plus près des entreprises. Nous avons pu reprendre nos diagnostics et apporter aux professionnels l'assistance dont ils ont besoin sur leurs chantiers. En 2022, nous avons également mené deux campagnes de prévention sur des enjeux majeurs dans notre secteur : les risques routiers professionnels et l'intérim. Pendant les six semaines de notre opération « Zéro risque routier dans le BTP », nos conseillers se sont rendus dans les entreprises où ils ont réalisé plus de 1 000 diagnostics sur le sujet et proposé des webinaires et des réunions d'information pratiques aux collaborateurs. Nous avons



également mené une campagne ciblée pour aider les entreprises à mieux former et sensibiliser leurs salariés intérimaires aux enjeux de la prévention. À cette occasion, nous leur avons notamment proposé des outils pratiques et une documentation déclinée en cinq langues qui rappellent les procédures incontournables en la matière. Nous avons également créé le « Diagnostic Intérim : Anticiper, Accueillir, Accompagner », afin d'évaluer les entreprises sur la façon dont elles informent leurs salariés intérimaires à cette question et les aider à améliorer leurs pratiques.

2022 était la première année de mise en œuvre opérationnelle du plan stratégique @Horizon2025 : quels enseignements en tirez-vous ?

@Horizon2025 est un plan ambitieux, organisé autour de cinq axes (que vous pourrez découvrir dans ce document) et nous avons progressé dans chacun d'eux. Nous venons de voir quelques actions terrain ; pour la formation initiale, nous avons contribué à la rénovation de 4 diplômes et 15 titres professionnels, et formé 370 enseignants. Nous avons également renouvelé notre opération « 100 minutes pour la vie » qui vise à inculquer les bons réflexes en matière de sécurité aux jeunes qui rejoignent le BTP. Cette édition a rencontré un franc succès puisque 12 500 élèves ont été sensibilisés à la prévention des risques professionnels pendant les cinq semaines de ce challenge. Au total, ils se sont lancés 96 830 « battles » (+ 25 % par rapport à 2021) et ont répondu à 790 709 questions de prévention (+ 32 %). Nos indicateurs soulignent l'impact positif de cette campagne digitale auprès des futurs professionnels du BTP. Ils démontrent aussi l'intérêt de maintenir cet accompagnement à la fois rigoureux et ludique pour aider ce jeune public à intégrer le plus tôt possible les bonnes pratiques en matière de sécurité.



En 2022, nous avons mené deux campagnes de prévention sur des enjeux majeurs de notre secteur : les risques routiers professionnels et l'intérim.

En 2022, l'OPPBT a également optimisé son univers digital pour mieux accompagner les entreprises...

Nous avons effectivement confirmé la refonte de notre univers digital et créé de nouveaux outils qui répondent aux besoins des entreprises et notamment à ceux des TPE-PME. À titre d'exemple, nous avons étoffé notre offre documentaire et nos outils digitaux pour permettre à chaque entreprise de piloter sa prévention au quotidien. Nous avons également mis en place deux parcours digitaux personnalisés pour accompagner les professionnels en prévention (qu'ils débutent dans leur démarche ou souhaitent la renforcer). Nous avons par ailleurs lancé l'application mobile Check Chantier. Téléchargée plus de 5 000 fois dans le mois qui a suivi son lancement, Check Chantier permet d'accéder depuis son smartphone aux outils indispensables pour sécuriser son chantier, et notamment, s'assurer de la sécurité d'un échafaudage ou d'un engin.

Quelles sont les priorités de l'OPPBT pour l'année 2023 ?

Nous allons continuer le déploiement des cinq axes de notre plan @Horizon2025.

Concrètement, cela signifie que nous renforcerons nos actions de terrain, notamment en lançant une campagne ciblée sur les troubles musculo-squelettiques (qui représentent la première cause de maladies professionnelles dans le secteur) et une autre sur l'hygiène. Nous conforterons également notre présence sur le digital où nous inciterons les entreprises engagées dans une démarche de prévention à aller plus loin en entreprenant le parcours MonDOCunique « Plus ». Nous poursuivrons par ailleurs notre travail d'évaluation technique pour identifier, le plus en amont possible, les sources de risques dans les pratiques de construction innovantes, notamment dans le secteur de la construction bois. Nous développerons notre effort de montée en compétences, à l'attention des nouveaux arrivants, et plus particulièrement des nouveaux dirigeants et des intérimaires. Nous comptons enfin renforcer notre priorité stratégique 5 « Prévention & Performance et Culture de prévention » avec une ambition forte : réinventer la façon de parler de prévention, l'envisager non plus comme une contrainte, mais comme ce qu'elle est aussi, un levier de performance. Les solutions existent. Nous voulons mieux les faire connaître, notamment via nos réseaux sociaux et grâce à des campagnes de communication que nous déploierons à la fin de l'année.

Toutes ces actions sont au service de la valeur fondamentale de l'OPPBT : le respect de la vie. Il m'importe de le souligner, car l'année 2022 a été marquée par une hausse du nombre d'accidents de travail graves et mortels sur les chantiers. La mobilisation contre ces accidents multifactoriels est et restera notre priorité absolue. @Horizon2025 est d'ailleurs construit et orienté entièrement dans cette direction : tout mettre en œuvre pour éradiquer les causes des accidents. ●